

CARISMA Y MISIÓN DE LA IGLESIA LATINOAMERICANA

1. Historia de la salvación y salvación histórica:

- La Palabra de Dios al hombre es una palabra histórica de salvación
 - + es una palabra de salvación
 - = el nombre y el ser-para-nosotros-y-entre-nosotros de Dios es el de Salvador,
 - = lo que se espera del Dios bíblico es una determinada salvación
 - + es una palabra histórica de salvación
 - = no es una palabra dicha ni entendida de una vez por todas,
 - sólo se escucha, crece y se perfecciona en un transcurso determinado por la situación histórica.
- La historia de la salvación anuncia una salvación histórica
 - + Israel entendió la salvación desde su propia liberación histórica:
 - = liberación de enemigos políticos,
 - = liberación de su propio peso humano dolor, muerte, pecado.
 - + Israel entendió que su salvación iba a lograrse históricamente
 - = en un transcurso de fidelidad a Jahwe,
 - = en forma de plena visibilidad histórica y humana.
 - + la "espirituualización" cristiana no invalida la historicidad de la salvación
 - = la negación de la experiencia religiosa israelita no es anulación sino superación
 - ↳ sólo en lo humano se encarna el Hijo y se visibiliza la gracia,
 - ↳ Cristo es Señor de la historia.
 - = la cristianización no puede ser una platonización.

2. La historicidad de la salvación exige que la Iglesia latinoamericana sea latinoamericana

- La interpelación salvadora de Dios es una interpelación del hombre concreto en su concreta situación
 - + sólo desde la concreta realidad viva se historiza la Palabra
 - = no es una Palabra universal por abstracción sino por concreción,
 - = Dios no salva al hombre sino a este hombre en esta situación.
 - + los hombres son existencialmente distintos.
- Sólo una Iglesia encarnada plenamente en cada una de las distintas realidades históricas es universal y católica
 - + es la encarnación la que hace salvadora a la Iglesia,



+sólo cuando todo hombre y cada hombre quede salvado la Iglesia se habrá plenificado,

+la plena encarnación en cada lugar mostrará los límites espúreos de encarnación en todo lugar.

3. En busca del carisma fundamental de la Iglesia Latinoamericana:

-Latinoamérica como lugar salvífico de la Iglesia

+Latinoamérica no debe entenderse como integrante epigonal de la cultura occidental sino como perteneciente de lleno al Tercer Mundo

-su salvación no estar en ansiar ideales occidentalistas

 ↳ la mentira del panamericanismo,

 ↳ la tentación del cristianismo europeo.

+Latinoamérica debe buscar su camino propio porque su individualidad histórica es propia

-el continente de las inmensas posibilidades y de la actual miseria,

-el continente unido predisponentemente cristiano.

-El Tercer Mundo como lugar más propio de la Iglesia.

+la Iglesia tiene una vocación universal de salvación, pero su lugar más propio es el mundo-de-los-pobres

=no que sean necesarios los pobres para que haya Iglesia santa,

=sino que no puede ser santa y salvadora, si los hay, más que desde, con y para los pobres.

+sólo por la encarnación en la realidad del Tercer Mundo debe esperarse que la Iglesia se purifique, recupere su pulso evangélico y sea perseguida

-Responsabilidad de la Iglesia Latinoamericana con la Iglesia universal:

+la Iglesia Latinoamericana debe buscar su propia misión para que la Iglesia universal cobre su figura plena,

+la Iglesia Latinoamericana por pertenecer de lleno al Tercer Mundo tiene las máximas posibilidades para dar al mensaje cristiano su mayor dimensión,

+la Iglesia Latinoamericana, como conciencia profética y crítica del Tercer Mundo debe mostrar la intrínseca malicia de la concepción de la vida dominante hoy como ideal en el mundo.

-El carisma fundamental y específico de la Iglesia Latinoamericana:

+cuál sea el carisma fundamental y específico de una Iglesia no puede deducirse en abstracto sino concreta e históricamente

=desde la urgencia de la situación en la que se ha encarnado,



- desde la presencia de carismas ya existentes en el pueblo de Dios que ya vive encarnadamente esa situación.
- +el carisma fundamental se presenta como una nueva versión histórica y un resurgimiento del sentido total del evangelio
 - =siempre que hoy una vuelta cristiana al pobre y al oprimido hay un resurgimiento del espíritu cristiano,
 - =lo que está necesitando y exigiendo más América Latina es lo más fuerte y auténtico del espíritu evangélico:
 - §la denuncia de las riquezas y del servicio al dinero,
 - §la liberación redentiva del oprimido,
 - §la valoración de la persona como hijo de Dios,
 - §la comunidad universal,
 - §la transcendencia de la historia humana
 - =lo que Latinoamérica da al cristianismo es la gran posibilidad de dar total encarnación al mensaje cristiano.

4. Cuál es la tarea cristiana de la Iglesia Latinoamericana

- La salvación cristiana como liberación del pecado
 - +ventajas de una teología de la liberación sobre una teología del desarrollo:
 - =superá los equívocos de una acción fundamentada en la idea del desarrollo
 - §desarrollo debe haber en cuanto no es posible despreciar sin más la técnica,
 - §pero el desarrollo contrapuesto al subdesarrollo es superficial y equívoco.
 - =la liberación como camino a la libertad está plenamente en la línea evangélica
 - §hace referencia al estado de opresión,
 - §señala una meta positiva muy acorde con el fin cristiano.
 - +insuficiencias de una teología de la liberación:
 - =no insiste en el carácter de pecado de la situación de la que se busca la liberación,
 - =consiguientemente no hace plena justicia al esquema cristiano
 - §la liberación ya es cristiana y no puramente divina,
 - §pero no insiste suficientemente en la redención.
- La redención del pecado:
 - +la salvación de Xto. es salvación del hombre impedido por el pecado y las consecuencias del pecado
 - =el pecado introduce históricamente el esquema cristiano de



encarnación-muerte-resurrección,
=da un sentido plenamente cristiano a una acción aparentemente profana y aun política.

§es preciso quitar el pecado del mundo,
§es preciso quitar las causas del pecado en el mundo
=da su sentido pleno a la conversión:
§no sólo han de ser cambiadas las estructuras,
§la negación que afirma, la muerte que da vida.

+El pecado que se ha de redimir en América L. por la Iglesia de AL.
=una cultura montada fundamentalmente sobre la idea de lucro y propiedad privada
§en el Tercer Mundo se aprecian sus resultados de pecado,
§la realidad latinoamericana fuerza a su superación.
=una situación de injusticia objetiva y de violencia institucionalizada:
§no es sólo desigualdad injusta en el disfrute de bienes que son de todos,
§es que de hecho se propicia esa situación o no se hace lo posible por resolverla,
=la detención del poder en manos ajenas al pueblo,
=la negación de derechos fundamentales,
=la imitación de esquemas de solución foráneos,
=una religión montada sobre la idea de la salvación eterna individual garantizada por una organización eclesiástica
§no se piensa sino en pecados individuales,
§se desprecia el seguimiento de Xto. en beneficio de la gracia sacramental,
§se desconoce la dimensión cristiana de la acción temporal,
§se mira más por la organización que por el pueblo.

-La promoción de un hombre nuevo en una tierra nueva como signo de una superación de las dimensiones inmanentes.

+no se trata de una pura denuncia profética y apocalíptica
=hay que destruir las estructuras objetivas del pecado,
=hay que construir las estructuras nuevas, pues sin ellas no es posible el hombre nuevo

§no tanto modelos técnicos cuanto sentido de su creación y utilización,
§busca de una nueva idea del hombre y de la sociedad en función de todos y no de una élite.

+promover la libertad del hombre y de todo el hombre:
=liberación de sus necesidades objetivas fundamentales: hambre, enfermedad, ignorancia, desamparo.



- = liberación de necesidades subjetivas impuestas por una sociedad de consumo y por una previa colonización,
 - = promover un orden social y político en que el hombre sea señor de sí y de su trabajo,
 - = promover una solidaridad humana que rompa el nacionalismo.
- + promover la conversión y sublimación del hombre:
- = sentido positivo de la negación y de la muerte cristiana,
 - = la conversión al seguimiento de Xto
 - § alcanzar para todos la actitud fundamental de Xto. frente al Padre y así frente a los hombres,
 - § seguir sus modos fundamentales expresados en el Sermón de la Montaña.
- + promover la esperanza que afirma la transcendencia de este mundo:
- = el cristiano vive desde la idea del signo,
 - = sabe que algo le supera, pero no afirma esa superación sino en el signo de su acción mundana,
 - = sabe que su acción no termina en la inmanencia terrena y temporal.
 - § vive desde el Padre en la experiencia del seguimiento de Xto., norma histórica pero siempre válida,
 - § cree y espera en la transcendencia misteriosa de su acción.
- + promover la renovación de la Iglesia:
- = es en la Iglesia donde debe darse la significación máxima de libertad:
 - § que todo jerarca entienda que su misión es de servicio,
 - § Iglesia limpia de toda mundanidad:
 - 'signos externos de riqueza, honor y mando,
 - 'limpia de avaricia y de afán de mando,
 - 'libre de todo temor y servilismo.
 - = es en la Iglesia donde debe darse el máximo signo de comunidad y de amor:
 - §máximo de relaciones personales y mínimo de institucionales,
 - §el valor de la persona por encima del de la institución
 - = una Iglesia que piense latinoamericanamente su pastoral, su liturgia y su teología,
 - = una Iglesia proféticamente valiente hasta la persecución.

San Salvador, 23 de Junio, 1970

